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让救助保障真正惠及困难群众
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◎头条锐评

2月21日，记者从2017

年全区民政工作会议上

了解到，按照“只增不减、

稳步提高” 的原则，2017

年我区不断提高困难群

众救助保障标准：按照8%

和13%的增幅比例提高城

乡低保保障标准，按照6%

和9%的增幅比例提高农

村牧区特困人员集中和

分散供养标准，按照8%的

增幅比例提高孤儿保障

标准。（2月23日《北方新

报》）

作为一项社会福利，

低保是维护困难群众基

本生活权益的最后一道

安全网，饱含着党和政府

对社会弱势群体的温情

关怀。然而，这种福利眼

下在不少人的眼里却成

了唐僧肉，穷的富的都想

上来咬一口，一些地方出

现了权力抢低保、造假骗

低保、人情送低保、职便

捞低保、死人占低保等种

种怪现象。

城乡低保中的“人情

保”、“关系保” 等屡禁不

止，固然有个别当权者道

德沦丧以及有关部门把

关不严的因素，但其中更

主要的原因，还在于违法

成本过低。 针对这种行

为，民政部门一般是采取

“超标退保” 的做法，如

此， 低保金搞到手就赚

了， 搞不到也没吃亏，这

对于弄虚作假者显然不

会有什么震慑力。

政府每年投入到困

难群众的救助资金是有

限的，如果一些不具备条

件的人通过不正当手段

享受到了救助保障，就意

味着一些应该得到救助

的人被剥夺了享受低保

的资格和权益。 如今，救

助保障标准提高了，有关

部门更要把好审核关，让

救助保障真正惠及困难

群众。

文/程绍德

据《北方新报》报道，2

月18日， 呼和浩特市赛罕

区地质局小区的花坛突然

被铲平了。 部分居民表示

很不理解：“我们小区本来

绿地就少， 只有两栋楼中

间有个小花坛， 为什么要

清理掉啊？”

记者一番调查， 找出

了花坛被铲平的缘由。地

质局小区仅有的两处花坛

花草不多， 反倒有居民在

花坛里种菜， 并在花坛周

围堆放杂物， 弄得小区里

乱糟糟的。近日，人民路街

道办事处根据《呼和浩特

市城市环境卫生综合整治

专项行动方案》，对堆放在

楼道公共走廊和院内的物

品进行清理， 脏乱的花坛

遂被列入拆除目标。 这样

看来， 拆除花坛也算师出

有名，并非蛮干。但我们也

应该意识到， 为群众创造

宜居环境，整洁只是其一，

绿植的适当点缀也必不可

少。满目钢筋水泥，没有花

草作伴， 这样的生活空间

难有生气。 将花坛一拆了

之， 其实也是环境的一种

牺牲。 地质局小区的花坛

之所以没有用在正途，是

因为缺乏维护， 加之一些

居民素质较差造成的，其

存在的正当性、 必要性并

未丧失。 花坛不应成为环

境整治的牺牲品， 办事处

完全可以只清理杂物，引

导居民在其间栽花种草，

恢复花坛正常的景观功

能。

事已至此， 损失无法

挽回。 希望办事处在硬化

小区的同时， 采取一些弥

补性措施， 给花花草草留

下一定的生长空间。

2月22日， 在呼和浩特

市一家书店，一名家长和孩

子正在选择辅导教材。据了

解，新学期开学在即，不少

学生开始添置新的学习用

品。（2月22日《北方新报》）

教辅书之所以热销，一

方面缘于刚性要求，尽管教

育部门多次强调“严禁搭售

教辅材料以及强迫学生购

买教辅材料”， 但一些学校

打着推荐目录的名义罗列

出清单，学生岂有不埋单之

理？ 另一方面是内生需求，

为了不让孩子输在起跑线

上，一些家长信奉“宁可多

买几本，也不想错过一本”，

在学生已累得够呛的年代，

一大堆的教辅书徒增了课

业负担不说，也加重了家庭

经济负担。

要不要买教辅书，这

是一个仁者见仁、 智者见

智的话题。教辅书用好了，

的确是学生的良师益友，

但当下的教辅书市场鱼龙

混杂，一些书目粗制滥造，

如此这般， 无疑会对学生

产生学习误导。

教辅书是一把双刃剑，

对学生的学习利多还是弊

多，关键得看如何科学引导

和合理利用。 在这方面，首

要的是明白购买教辅书的

目的。其实，学生最需要的

并不是教辅书，而是有质量

的阅读。 从这个角度来讲，

不仅要根据学生的兴趣爱

好、学习可承受度，本着宁

缺毋滥的原则来精挑细选

教辅书，尤其要注重阅读类

书籍的选择，千万不能跟风

式的贪多求全。而且要积极

引导学生潜心阅读，不能再

陷入到难以自拔的题海战

术中。

日前， 呼和浩特市总

工会向首府各企业和职工

发出倡议， 参与城市环境

综合整治专项行动， 让城

市面貌更美观、更整洁，社

会秩序更规范、更文明。（2

月22日《北方新报》）

呼和浩特市总工会倡

议企业和职工参与城市环

境综合整治专项行动，这

是值得称赞的。然而，对于

正在建设中的城市， 会有

许多难以想见的困难和问

题， 需要我们去调查研究

和认真解决。 向社会发出

倡议， 号召大家参与到城

市的文明建设中来， 很有

必要， 但更主要的是各有

关部门真抓实干， 把文明

建设的任务有效地落实到

具体的工作中， 这样才能

使建设文明城市的任务稳

步推进，最终获得实效。

近些年的文明城市建

设中，首府地区已经有了许

多好的经验和做法，成果也

有目共睹。在新的目标任务

面前，我们还要继续努力。只

有全民参与，我们建设城市

文明的目标才能最终实现。

打盹5分钟被开除

张先生因连续夜班打盹5分钟， 被工作近18年的

单位解聘。张先生表示，打盹是因为前几天接连上夜

班。他提出仲裁和上诉，最终法院判决企业赔付张先

生13.77万元。

伊汉评论说：
员工因为打盹5分钟就被炒，往小了

说企业管理冷酷无情，往大了说违反《劳动合同法》，

侵害了员工权益。企业管理不能丢掉以人为本、刚柔

相济的管理原则，更不能大于国法。把劳动者当机器，

冷了劳动者的心，队伍可就不好带了！

小学女生千里会网友

只因为考试成绩不理想，淮安市某小学六年级女

生小梅（化名） 在上学途中带着压岁钱离家出走，花

3500元打的费，从淮安到北京一女网友处。事情发生

后，在众多网民、淮安北京两地警方，以及当初搭载小

梅的出租车司机的帮助下，小梅终于回家。

大山评论说：
这个年纪的孩子，往往认为父母不

理解他们，彼此间有代沟，这时候更需要父母多花时

间了解孩子的心理，放下长者身段倾听孩子的声音。

两头刁难留不住人才

文/陈广江

近日， 有多名离职或在职的洛阳市第七人民医院

的医生、 护士反映， 他们曾经遭遇或正在遭遇医院的

“刁难”：入职先交5000元“建院费”，离职再交1万元“养

成费”，求助媒体，反被指责“把关系搞僵”。医院院长

称，“建院费”为了表明院方留人的诚意，而“养成费”实

为违约金，因违约金叫起来不好听，未在合同中注明。

无论“建院费”还是“养成费”都于法无据。而医院

之所以能如此“刁难”医护，是因为在就业市场上双方

的关系不平等，医院处于强势，医护处于弱势。应承认，

基层医院留不住人是不争的事实，也是大问题。因编制

少、待遇低、压力大、前途暗等原因，很多基层医疗机构

都面临着青黄不接、后继无人的尴尬，骨干人才纷纷向

大医院奔去，需要的人招不来，招来的人留不住。对那

些规模和名气不大的医院来说， 看着自家好不容易培

养出来的人才往大医院跑，难免心有不甘。

但是， 留人就要真正拿出留人的诚意和措施，比

如靠事业、待遇、感情留人，而不能靠“套路”留人，“套

路”越深越留不住人。据报道，在洛阳市第七人民医

院， 医护人员的工资还达不到当地最低工资标准，五

险一金也没有，岂能留住人？

花坛不该成为牺牲品
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环境整治需要全民参与
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